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偶然遇见　一生守望

我与会计有着深厚的缘份。回顾

职业生涯，曾经“三进三出”会计之门，

但恰恰就是会计职业成就了自己。

三进会计之门

清晰地记得，父亲从农村中学民

办教师转行直至退休的大约20年时间

里，他的身份定格为基层供销社的财

务负责人。年幼时去他办公室，桌子

上放一把算盘，柜子里装满了纸质会

计凭证。当时对会计的印象真是一般，

觉得既繁琐又难登大雅之堂，所以打

小就没有做过当会计的梦。

父亲希望我能够接过他的“衣

钵”，因此高考时建议我报会计专业，

但是一位有经验的大学老师也是父亲

的朋友自信地认为未来学金融肯定

会比会计更好，于是我第一次与会计

擦肩而过。大学毕业时，中国糖业酒

类集团公司分管财务的领导去学校挑

人，会计系的学生很多都去外地实习

了，学生处就推荐我参加面试，推荐

理由是综合能力强的学生干什么都没

有问题。而一直怀抱进京工作梦想的

我的态度是，能进北京干什么工作都

可以。就这样，1991年的夏天，我趟过

淮河流域的洪水，来到向往已久的北

京城，开始了迄今为止长达27年的会

计职业生涯。大学同班同学36人，后

来成就了近30位行长，尽管我错过了

金融行业大发展的最佳时期，但从20

多年的会计实践和职业收获而言，没

有丝毫遗憾，相反我为自己从事会计

职业而庆幸和自豪。

在财务部工作 5年后，1998年因

工作原因离开财务部做了物流管理工

作，这是第二次暂别会计岗位。当时

觉得终于可以脱离会计工作了，真是

如释重负。由此可见，当时对会计的

理解仍然没有深入，更是难谈热爱会

计专业。2000年单位安排我担任公司

财务部经理，使我又正式回归财务会

计工作。那个时候我已经通过系统的

学习，对会计的理解比以前相对综合

和全面了。从2011年开始我担任集团

公司财务总监，全面主管公司的财务

会计工作。

2017年我担任中国糖业酒类集团

公司的法定代表人、常务副总经理，大

约有一年时间没有直接从事财务和会

计工作，这是我第三次脱离会计职业。

这次转变使我能够更加全面地思考和

观察财务会计，更好地理解财务会计

与业务、战略、运营、风险、资金、预

算、考核等企业管理的所有重要方面

之间的关联，并进一步提高了决策的

准确性、科学性。2018年上半年我从

原单位调入中诚信托担任财务总监。

会计成就我的职业生涯，命中注定我

与会计有缘。

回想“三进三出”会计职业，每一

次离开仿佛是为进一步提高自己的专

业能力做准备，是为了更好地回归；

每一次离开再回归都能更加全面、深

沈树忠■

“会计先生风采”专栏

入、综合地理解和感悟会计职业；每

一次离开再回归都会更加感动、更加

富有责任感、更有信心在会计这条路

上坚定地走下去。

三次职业提升

第一次职业提升始于职称和注册

会计师考试。因为要参加中、高级会

计师职称考试和注册会计师考试，我

先后对经济法、税法、成本管理、预算

管理、市场营销、企业战略、审计等财

务会计相关内容进行了系统的学习。

因此可以说是通过考试全面带动并提

升了自己。

第二次职业提升始于参加全国会

计领军人才项目的学习和培训。通过6

年的系统培训，我不仅通过学习战略、

营销、信息化、会计准则、预算、考核、

资金、内控、管理会计等课程提高了

专业理论水平，还通过学习外交、军

事、博弈论、国学、戏剧等课程拓展了

会计专业的相关性、全面性、综合性，

更有机会现场聆听国内外经济界、管

理界、会计界专家甚至是诺贝尔获奖

者的教诲，大大拓展了眼界，与此同

时，按照当时财政部领导“碰撞、裂变、

提升”和“视野的宽度决定事业的高

度”的要求，进一步拓展了职场人脉，

提升了主动沟通和积极思考的能力。

在此过程中，我有幸先后参与了两项

部级课题的研究、参与会计准则的讨

论和模拟测试、被选聘为企业内部控
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制专家咨询委员会委员、担任管理会

计专家咨询委员会委员、参与修订《会

计法》的讨论等。蓦然回首，自己亲身

见证了中国会计改革取得历史性成就

的这10余年，专业能力和视野在此期

间也发生了很大变化和明显提升。

第三次职业提升是用理论联系实

际、学习指导实践。我运用领军人才

项目的理论培训，指导中糖公司的工

作实践，通过资产清查、夯实基础、轻

装上阵，为业绩稳定增长铺平道路、

控风险止住出血点、利用多种融资手

段降低资金成本、较早提出“核心流

动资产管理”的理念等；2015年年初

企业并入中粮集团以后，利用中粮集

团整体管理的优势，进一步促进企业

管理理论与实践的结合，提倡“财务

用数据说话”“财务是业务的合作伙

伴”等理念，大力推动管理会计工具如

6S管理、标杆管理、产业链成本管理、

PDCA项目管理等在企业的实际运用，

并取得了良好的实践效果，同时加大

企业降杠杆和资产清理力度，扭亏增

盈、提质增效；2017年年初至2018年

6月，参与央企全面风险管理系列课

题研究，具体包括降杠杆、高质量发

展体系、PPP风险、资金风险、投资风

险等内容，提出了一些有价值的建议，

其中部分建议被采纳并体现在政策制

订中，对于央企控风险、降杠杆、促发

展起到了建设性的作用。

学习的最终落脚点是更好地为实

践服务。我深深地感到正是前两次职

业提升为第三次职业提升打下了坚实

的基础。进步是循环往复的，我渴望

通过所学所悟为企业、为行业、为社

会做出更大的贡献。

会计与责任

记得2006年 8月，公司决定要收

购上市企业酒鬼酒股份公司，我带领

一个20余人的尽职调查团队前往湘

西。因为要亲身了解该公司的核心资

产——　储存在湘西山洞里的洞藏酒，

酒厂工作人员启开了封存10年的封洞

石。山洞里潮湿又泥泞，我带头踏进

10多公分深的淤泥。工作完成后才感

觉到后怕，非常庆幸自己没有被蛇咬

伤。但也就是那一刻，我忽然明白会

计这个职业并不拘泥于会记账算账，

有时充满了风险和挑战，需要从业人

员有勇气、讲奉献、能担当，有时还要

肩扛更多的企业和社会责任，作为回

报，会计职业也承载着个人的会计理

想和成功的喜悦。正是在山洞里的那

一刻我真正悟透了什么是会计精神、

会计理想和会计价值。

为了进一步提升自己的能力，实

现终生学习的目标，2017年年底我报

名参加了全国会计领军人才培养工程

特殊支持计划的选拔，并顺利通过审

核及面试。未来我将克服困难、坚持

不懈、砥砺前行，当然也会乐在其中。

未来与设想

2018年，我任中诚信托财务总监，

这对我来说既是机会又是挑战，因为

有20多年财务会计工作经验，我相信

能够把会计与金融很好地结合。经推

荐我还加入了中国信托业协会财税小

组，提出相关具体建议。为了快速进

入新的工作角色，我把会计领军人才

特殊支持计划的研究课题确定为《信

托行业管理会计问题研究——　战略转

型、量化风险、精细管理》。在管理会

计工具应用方面，建议信托企业在战

略环节使用战略地图、平衡计分卡、

PDCA项目管理法、预算资源倾斜、考

核激励等，以保证业务转型和战略落

地；风险管理需要建立数据模型，量

化风险指标，为科学决策做好支撑；

精细化管理方面，推动标杆管理和预

算管理，提高运营管理效率和盈利能

力。标杆管理强调“用流程打开业务，

用对标促进改善，用人才确保执行，

用项目实现落地”的原则。

我希望通过学习和研究，努力成

为同时具有金融行业和央企背景的、

复合型的会计专家，从实践层面维护

国家金融安全和国有企业经济发展的

积极推动者，带动信托行业会计发展

和培养会计人才队伍建设的排头兵。

从预算管理的角度来说，跳起来

够得着的目标才是合理的。人生当敢

于逐梦，结合自身实际情况，设立挑

战性目标，并全力以赴去争取实现。

20多年的职业生涯，一路走来，我通

过在职硕士学习、中高级职称和注册

会计师考试、领军人才培训等，不断

地学习、持续地努力。俗话说“笨鸟先

飞”，我坚信心怀光明、积极自信、认

真刻苦，定会展翅翱翔。

责任编辑　 刘良伟

中
国
财
政
杂
志
社


	偶然遇见  一生守望/沈树忠



